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Por unanimidad, aprue-
ba Congreso del Estado 
derogar polémico Artículo 
Séptimo Transitorio de 
la Ley de Ingresos que 
exentaba de impuestos a 
nuevas casas de juego

REDACCIÓN

CHETUMAL.- Por una-
nimidad de los 23 diputados 
presentes, durante la Sesión 
número 1 del Primer Período 
Extraordinario de Sesiones del 
Primer Año de Ejercicio Cons-
titucional, la XVI Legislatura 
del Congreso del Estado apro-
bó la derogación del Artículo 
Séptimo Transitorio de la Ley 
de Ingresos de Quintana Roo 
2020, que concedía la exen-
ción del pago de impuestos a 
la instalación de nuevos casi-
nos en la entidad durante este 
año.

Así, con la aprobación de la 
propuesta de “urgente y obvia 
resolución” presentada por las 
fracciones parlamentarias de 
Morena, Partido Verde y Parti-
do del Trabajo, se dio marcha 

atrás al polémico artículo que, 
se dijo en la sesión, “generó 
un rechazo generalizado” de 
la ciudadanía, por lo que era 
necesaria su derogación, pues 
“todos estamos obligados al 
pago de impuestos”.

“Los casinos representan 
un mal social que ya habías 
superado en nuestra histo-
ria, pero desgraciadamente 
los gobiernos neoliberales los 
volvieron a instalar. Propone-

mos ante esta soberanía a que 
se revisen los que están insta-
lados en el estado”, declaró el 
diputado Roberto Erales Jimé-
nez, del PT.

La disposición entrará en 
vigor en cuanto sea publicada 
en el Periódico Oficial del Es-
tado.

Estuvieron ausentes las di-
putadas Maria Fernanda Trejo 
y Ana Pamplona Ramírez, am-
bas de Morena.

Marcha atrás a
“ley casinos”

REDACCIÓN

PLAYA DEL CAREN.- Con el 
fin de procurar una mejor regula-
ción en el servicio de transporte 
público a través de un esquema 
de movilidad más responsable, 
se llevó a cabo una reunión que 
se prolongó por más de 7 horas, 
convocada por el Instituto de Mo-
vilidad (Imoveqroo) con líderes 
taxistas afiliados al Frente Único 
de Trabajadores del Volante en 
Quintana Roo (Futvqroo).

Jorge Pérez Pérez se hizo 
acompañar por los delegados de 
todos los municipios en el estado 
mientras que Erasmo Abelar Cá-
mara  encabezó la mesa de trabajo 
rodeado de los 18 líderes taxistas 

que conforman el Futvqroo.
Entre otros temas se acorda-

ron asuntos relacionados con la 
instalación de un módulo de Imo-
veqroo en Dziuché y José María 
Morelos o Chunhuhub; asimismo 
se instruyó para que se intensifi-
que la supervisión a cooperativas 
del transporte federal para evitar 
que presten un servicio distinto al 

que se indique en su permiso den-
tro de la jurisdicción estatal.

También se comprometieron 
a acercar los servicios de atención 
a usuarios en el municipio de Lá-
zaro Cárdenas para agilizar los di-
versos trámites; al igual que para 
la Riviera de Río Hondo y en las 
comunidades rurales de Chetu-
mal, Mahajual y Bacalar.

Más vinculación entre Imoveqroo y taxistas

REDACCIÓN 

CANCÚN.- “Sumamos a los alcances prioritarios de recuperar 
espacios públicos, de acortar distancias, que en sitios en los cuales 
no había alumbrado y prosperidad, comencemos a ser equitati-
vos”, expresó la presidenta municipal Mara Lezama, al aprobarse 
la ampliación de más luminarias en el servicio de alumbrado pú-
blico de Benito Juárez, lo que beneficia con ahorro energético, sin 
generar deuda, la ampliación en la cobertura, así como mejora a la 
calidad de vida de los habitantes y modernización.

Durante la Trigésima Tercera Sesión Ordinaria, en la cual el 
Cabildo de Benito Juárez aprobó por mayoría de votos la adición 
de cinco mil 214 luminarias para sumar 59 mil 619 en total, mis-
mas que serán operadas por la empresa concesionaria Celsol S. A. 
P. I. de C. V., Mara Lezama subrayó que se va a cubrir al 100% la 
modernización de 53 supermanzanas, en atención a la petición 
ciudadana en sus recorridos por la ciudad y para ayudar en la im-
plementación del sistema de videovigilancia que operará poste-
riormente en unos meses el C5, y resaltó que se alumbrará el perí-
metro de escuelas, para beneficiar a los alumnos que entran muy 
temprano o salen tarde del turno vespertino.

Detalló que algunos de esos fraccionamientos y zonas habita-
cionales que serán beneficiados son: Porto Allegre, Cuzamil, San-
ta Fe, Jardines del Sur, Real Valencia, Vista Real, La Costa, Villas 
Otoch Paraíso, Prado Norte, Paseos del Mar, Casa del Mar, Galaxias 
del Sol, Galaxias Itzales, entre otros, así como las supermanzanas 
200, 201 y 203, mientras que las arterias que se complementarán 
son Palenque, Bulevar Luis Donaldo Colosio y avenidas 135 y 139.

En otro tema, la Presidente Municipal celebró la aprobación 
por unanimidad de la donación de dos predios en la Supermanza-
na 260 a favor de los Servicios Educativos de Quintana Roo, para 
la construcción y operación de más planteles de educación básica.

Eficientan alumbrado 
público en Benito Juárez
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REDACCIÓN

ISLA MUJERES.- Con el compromiso de continuar brin-
dando a la población más servicios y programas de calidad, 
el gobierno municipal dirigido por Juan Carrillo Soberanis, a 
través del Centro de Rehabilitación Integral Municipal (CRIM) 
culminó con los trabajos de remodelación en las instalaciones 
del centro para mejorar la atención y servicios de salud.

La directora del CRIM, área dependiente de Sistema Mu-
nicipal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Xhanat 
Tze González Mora, destacó que se realizaron diversas repara-
ciones de calidad y larga duración con el apoyo de la iniciativa 
privada, fundaciones y organizaciones de la sociedad isleña 
que serán de gran beneficio para la ciudadanía

“Próximamente tendremos una reinauguración donde la 
ciudadanía nos podrá acompañar y percatarse de cómo quedó 
el centro. Se realizó una remodelación completa del piso, se 
reforzó la estructura del techo y también renovamos el tanque 
terapéutico que sin lugar a dudas tendrá una duración infini-
ta”, recalcó González Mora.

Igualmente, mencionó que para este año se tienen con-
templados diversos programas sociales y actividades para 
personas con o sin discapacidad como un taller de aquaero-
bics que servirá para contribuir en la salud de las personas que 
tienen problemas al caminar, problemas con las rodillas o que 
necesitan activación física, como los adultos mayores.

Renuevan instalaciones 
del CRIM Isla Mujeres 

Congreso del Estado será respetuoso de las decisiones 
que tomen dignatarios mayas, afirma Reyna Durán
REDACCIÓN

CHETUMAL.- El Congreso del Estado será respetuoso de las 
decisiones que se tomen al interior del Gran Consejo Maya, ór-
gano máximo de representación de los indígenas mayas del Es-
tado, aseguró la diputada Reyna Durán Ovando, presidenta de 
la Junta de Gobierno y Coordinación Política (Jugocopo), quien, 
junto con el diputado Hernán Villatoro Barrios, sostuvieron un 
encuentro con los dignatarios mayas representantes de los Cen-
tros Ceremoniales de la Cruz Parlante, Chumpón, Chankah Ve-
racruz, Tixcacal Guardia y Tulum, encabezados por el presidente 
del Gran Consejo Maya Simón Caamal Coh, quienes expresaron 
su inconformidad por la posible creación de otro consejo maya. 

Los legisladores precisaron que no se trata de un consejo al-
terno, sino más bien de un consejo que administre y opere un 
programa de apoyo a los dignatarios mayas, toda vez que la Ley 
de Derechos, Cultura y Organización Indígena del Estado de 
Quintana Roo es clara en cuanto al órgano de representación in-
dígena en la entidad.

Durán Ovando agregó que los recursos etiquetados deben ser 
manejados con total transparencia, para que no se preste a malas 
interpretaciones y propuso establecer reuniones periódicas con 
los dignatarios mayas, para mantener una comunicación cons-
tante e ir atendiendo las necesidades. Incluso propuso visitar 
próximamente los centros ceremoniales para conocer de propia 
mano las necesidades más apremiantes y considerarlas en el 
próximo presupuesto estatal.

Descartan creación de
Segundo Consejo Maya

REDACCIÓN

CHETUMAL.- Con el fin de prote-
ger el patrimonio natural que es base 
de la industria turística en Quintana 
Roo, regular el crecimiento con res-
tricciones a la urbanización y dar cer-
tidumbre a la inversión, el Gobierno 
del estado alcanzará una cobertura de 
92% del territorio estatal con un plan 
de ordenamiento ecológico que inte-
grará a municipios que no contaban 
con un instrumento integral de pla-
neación y ordenamiento urbano, como 
Bacalar, Tulum, Felipe Carrillo Puerto 
y José María Morelos.

La Secretaría de Ecología y Medio 
Ambiente estatal señaló que este año 
Tulum y Bacalar publicarán sus respec-
tivos Planes de Ordenamiento Terri-
torial, mientras se avanza en los mis-
mos instrumentos para Felipe Carrillo 
Puerto, donde el POT lleva una cober-
tura de 50% y en José María Morelos.

Por la falta de planeación del desa-
rrollo urbano y protección de los eco-
sistemas que ha existido a lo largo de 
la historia del estado, en Tulum, por 
ejemplo, sólo estaba reglamentada el 
área de la costa y con un instrumen-
to muy antiguo que es el del corredor 
Cancún-Tulum, mientras que en Ba-
calar, municipio que es considerado 
principal destino turístico emergente 
en la entidad, únicamente estaban re-
gulados los márgenes de la laguna.

En los municipios de Felipe Ca-
rrillo Puerto y José María Morelos no 
existía, hasta el momento, ningún 
instrumento de planeación y ordena-
miento urbano.

Al integrar estos municipios al 
plan de ordenamiento ecológico se 
alcanzará una cobertura de 92% del 
territorio de Quintana Roo, donde se 
definirán las zonas en las que se pue-
den autorizar desarrollos y aquellas 
donde estará prohibido por ser frágiles 
o de gran valor para la protección del 
patrimonio natural de los quintana-
rroenses.

Plan de ordenamiento ecológico del Go-
bierno del Estado alcanzará una cober-
tura de 92% del territorio estatal con la 
integración de esos municipios.

Dan orden a 
crecimiento en 
Bacalar, Tulum, 
FCP y JMM

Quintana Roo, punta de lanza del 
crecimiento económico de México: 
secretario de Hacienda; realiza 
gira de trabajo de dos días por la 
entidad
REDACCIÓN

CANCÚN.- El gobernador Carlos 
Joaquín y el secretario de Hacienda y 
Crédito Público, Arturo Herrera Gu-
tiérrez, dieron la mañana del jueves el 
banderazo de inicio de la construcción 
de una pista de rodaje en el Aeropuer-
to Internacional de Cancún. Al mismo 
tiempo, dieron inicio a la ampliación del 
edificio y la plataforma de la Terminal 4.

Invitado por el gobernador Carlos 
Joaquín, como resultado de las reunio-
nes que han sostenido en la Ciudad de 
México, el secretario Herrera Gutiérrez 
inició una gira de dos días por Quintana 
Roo, a fin de constatar los avances que 
se tienen en el desarrollo y el crecimien-
to económico del estado.

Durante el evento, se dio a conocer 
que en este mismo año se invertirán re-

cursos por más de dos mil 700 millones 
de pesos en distintos proyectos para el 
Aeropuerto Internacional de Cancún, 
entre los que destacan las ampliaciones 
de la Terminal 3 y de los Sistemas de 
Revisión de Equipaje Documentado de 
las terminales 2 y 3, así como la rehabi-
litación de ambas pistas con sus rodajes 
y plataformas de aviación comercial. 
También se rehabilitarán las vialidades 
del Lado Tierra.

El titular de la SHCP manifestó que 
Quintana Roo es la punta de lanza del 
crecimiento mexicano. Expresó que, 

desde el año de 2013, no ha habido un 
solo año que no haya crecido cuando 
menos al 3.1 por ciento. “En términos 
reales, ha crecido al 4.4 por ciento, 4.5 
por ciento o 5.1 por ciento”, enfatizó.

Este viernes, el gobernador Carlos 
Joaquín y el secretario Herrera Gutiérrez 
realizarán una gira de trabajo que con-
templa un recorrido por el proyecto de 
sustitución del alumbrado público tradi-
cional por uno solar, en el municipio de 
Isla Mujeres, con un monto aproximado 
de 64 millones de pesos, que beneficiará 
a más de 11 mil 700 ciudadanos y gene-
rará 67 empleos directos.

Incluye, además, una visita al predio 
de la X Brigada de Policía Militar, en el 
que hay una inversión de más de 637 
millones de pesos y donde se realizan 
actividades de logística y de albergue 
para elementos que conforman la Briga-
da de la Policía Militar.

Visitarán, igualmente, en las obras 
de El Crucero, de Cancún, el camellón 
del Parque de la Equidad y las instala-
ciones del C5 Estatal, donde hay una in-
versión federal de 107 millones de pesos 
para la construcción del Complejo de 
Seguridad en Cancún.

Dan banDerazo a obras en
el aeropuerto De cancún
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Breves

Congreso de nL no 
puede sanCionar aL 
BronCo: sCJn

MÉXICO.- La Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) confirmó que 
el gobernador de Nuevo León, Jaime 
Rodríguez Calderón, quedará exento de 
las sanciones que le impondría el Con-
greso local por uso indebido de recursos 
públicos para su campaña electoral de 
2018. Esta resolución responde a la con-
troversia constitucional que interpuso 
“el Bronco” contra la orden del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), que instruyó a la Legisla-
tura local emitiera las sanciones corres-
pondientes en contra del gobernador.

TraBaJadores 
deL seguro popuLar 
se manifiesTan

MÉXICO.- Integrantes del sindicato 
independiente de trabajadores de la sa-
lud de diversos estados se manifestaron 
frente a Palacio Nacional para pedir que 
se mantenga el Seguro Popular y res-
peten sus derechos como trabajadores. 
Los extrabajadores del desaparecido 
Seguro Popular proceden de Tabasco, 
Oaxaca, Estado de México, Ciudad de 
México y Michoacán, quienes exigen 
que se les otorguen plazas en el Insti-
tuto de Salud para el Bienestar (Insabi), 
clamaban por una audiencia con el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador y 
con Juan Ferrer, titular del Insabi.

Vende pemex 
heLiCópTero de 
9 miLLones de dóLares

MÉXICO.- El Consejo de Administra-
ción de Pemex autorizó la subasta de 
un helicóptero tipo Eurocopter EC-145 
con matrícula ANX-22545, por el cual 
pagó 9 millones 85 mil dólares a un tipo 
de cambio de 13.081 pesos por dólar 
en 2014. La aeronave fue entregada en 
comodato a la Secretaría de Marina y 
se encuentra resguardada en el hangar 
de la esta dependencia, a un costado 
de la T2 del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México. El helicóptero era 
empleado para tareas de vigilancia, pa-
trullaje y supervisión en materia de se-
guridad nacional.

Habrá “Quién es Quién” del sector salud: AMLO
MÉXICO.- El director del Instituto de Salud para el Bien-

estar (Insabi), Juan Antonio Ferrer, dio a conocer que son 13 
los estados que hasta el 16 de enero firmaron el contrato de 
adhesión al nuevo instituto de salud.

Se trata de Tabasco, Chiapas, Yucatán, Veracruz, CDMX, 
Colima, Baja California, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo, So-
nora, San Luis Potosí y Puebla.

 “Para los siguientes estados el acuerdo de coordinación 
está en proceso y esperamos en estos días informarles a us-
tedes cuáles se adhieren a este acuerdo de coordinación”, 
indicó Ferrer.

Se trata de Tabasco, Chiapas, Yucatán, Veracruz, CDMX, 
Colima, Baja California, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo, So-
nora, San Luis Potosí y Puebla.

Por otra parte, el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor afirmó que habrá un ’Quién es quién’ en la salud todos 
los martes desde Palacio Nacional donde estarán presentes 
los funcionarios para informar el avance en ese tema. 

“Todos los martes, así como el ‘Quién es quién’ en el pre-
cio de las gasolinas, del gas, todos los martes van a estar con 
nosotros los servidores públicos del sector salud para infor-
mar sobre este plan para contestar preguntas, para dar res-
puesta a las demandas de la gente, para que nos ayude todo 
el pueblo”, comentó el mandatario federal.

Sólo 13 estados se han
adherido al Insabi: Ferrer

Comercialización y consumo, siempre y cuando sea 
bajo supervisión del Instituto Mexicano de la Can-
nabis; posesión de más de 200 gramos será penada
AGENCIAS

MÉXICO.- La Comisión de 
Justicia del Senado distribu-
yó a los legisladores el nuevo 
proyecto de dictamen de la 
ley que permitirá el consumo 
y comercialización de la ma-
riguana y el cáñamo, con un 
cambio significativo, al acotar 
que cualquier persona podrá 
participar de este negocio, 
siempre y cuando el origen de 
sus materias primas sea lícita y 
están supervisadas por el Instituto Mexicano de la Cannabis.

El consumo de mariguana será libre, pero de ninguna manera 
podrá afectar a terceros, por lo que sus consumidores no podrán 
fumarla en las calles, parques públicos, centros comerciales, res-
taurantes y en todos los espacios que hoy son libres de humo 
de tabaco, incluso poseer más de 200 gramos será castigado con 
entre tres y seis años de prisión.

La posesión del cannabis en una cantidad superior a los 28 
gramos establecidos por la Ley General de Salud e inferior a los 
200 gramos a que se refiere este artículo, sólo será sancionada 
con multa, en los términos del segundo párrafo del artículo 58 de 
la Ley para la Regulación del Cannabis, establece el nuevo pro-
yecto de dictamen elaborado en el Senado.

En el caso del cannabis, cuando el inculpado posea una canti-
dad igual o superior a la que resulte de multiplicar por dos mil la 
prevista en la tabla que contiene el artículo 479 de la Ley General 
de Salud, se presume que la posesión tiene como objeto cometer 
alguna de las conductas previstas en el artículo 194 de este códi-
go (Penal Federal).

El proyecto establece que “queda prohibido fumar o inhalar 
cannabis psicoactivo y sus derivados en todo establecimiento co-
mercial con acceso público y en todo lugar donde esté prohibido 
el uso de tabaco conforme a las disposiciones aplicables”.

Listo nuevo proyecto de
regulación a la mariguana

Ayudará mucho en el 
crecimiento económico, 
atraerá inversiones y el 
bienestar del pueblo: 
López Obrador
AGENCIAS

MÉXICO.- Tras celebrar la 
aprobación del Tratado de Libre 
Comercio entre México-Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), el 
gobierno mexicano señaló que 
con ello el país se coloca como 
un socio comercial a la par de sus veci-
nos de América del Norte. 

Jesús Seade, principal negociador del 
Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC), celebró la ratificación 
del acuerdo comercial por parte del Se-
nado de la Unión Americana. Añadió 
que estará atento a los “amigos de Ca-
nadá”.

“Culmina un año de intensas nego-
ciaciones adicionales Demócratas-US-

TR-México que sin duda mejoró el 
tratado para todos y en particular para 
México. ¡Enhorabuena!”, comentó.

Por su parte, Graciela Márquez, se-
cretaria de Economía, dijo que se trata 
de “buenas noticias” para nuestro país 
y sus socios comerciales. En el caso de 
Ricardo Monreal, presidente de la Jun-
ta de Coordinación Política (Jucopo) del 
Senado, señaló que se trata del “último 
paso rumbo a la implementación del 

acuerdo”. 
El Senado de Estados Uni-

dos ratificó el Tratado entre 
México, Estados Unidos y Cana-
dá (T-MEC), ya que fue avalado 
por legisladores republicanos y 
demócratas con 89 votos a fa-
vor. El documento será enviado 
a la oficina de Donald Trump 
para su firma.

Previo al debate en la Cá-
mara Alta de EUA, el presiden-
te de México, Andrés Manuel 
López Obrador, comentó que 
se esperaba que el tratado fuera 
aprobado este jueves.

“Hoy quedaría ya resuelto este asun-
to que consideramos ayudará mucho 
en el crecimiento económico, atraerá 
inversiones y el bienestar del pueblo”, 
declaró el mandatario federal en confe-
rencia de prensa.

Se enfatizó que con esta aprobación 
ya sólo queda pendiente la aprobación 
en el Parlamento de Canadá, para que 
pueda entrar totalmente en vigor.

celebran ratificación Del
T-MEC En SEnado dE EEUU
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Breves

pasada déCada, La
más CaLienTe: onu

WASHINGTON.- La década de 2010 
a 2019 fue la más caliente jamás ob-
servada, alertó la ONU, confirmando el 
inexorable calentamiento climático de la 
Tierra, caracterizado por el crecimiento 
de los fenómenos meteorológicos ex-
tremos. “Desgraciadamente, esperamos 
ver muchos fenómenos meteorológicos 
extremos en 2020 y en las décadas por 
venir, alimentados por niveles récord 
de gas con efecto invernadero que re-
tienen el calor en la atmósfera”, subrayó 
el secretario general de la Organización 
Meteorológica Mundial (OMM), Petteri 
Taalas, en un comunicado.

CaraVana a eeuu
Cruza guaTemaLa

GUATEMALA.- Cientos de hondu-
reños ingresaron a Guatemala, en una 
nueva caravana migratoria en busca de 
mejores condiciones de vida en EEUU, 
pese a las barreras impuestas por el pre-
sidente Donald Trump con la colabora-
ción de los gobiernos centroamericanos. 
Unos 400 hombres, mujeres y niños se 
aglomeraron en Corinto, en la frontera 
de Honduras con Guatemala, unos 220 
kilómetros al norte de Tegucigalpa. Un 
oficial les pidió pasar a la oficina de mi-
gración para registrarse antes de cruzar. 
Sin embargo, los hondureños rompieron 
el cerco de policías y lograron entrar a 
Guatemala.

amenazó Trump 
a ue Con aranCeLes, 
por irán

WASHINFTON.- El gobierno de 
Trump amenazó con la imposición de 
un arancel del 25 % a los vehículos im-
portados de la Unión Europea si los 
países europeos no denunciaban a Irán 
por la violación del acuerdo nuclear 
firmado en 2015 con Teherán, dijo el 
periódico “The Washington Post”. Se-
gún el diario, que citó a funcionarios 
europeos conocedores de las conver-
saciones, Washington amenazó en pri-
vado con imponer esos aranceles si los 
países europeos no desafiaban a Irán ni 
activaban el mecanismo de resolución 
de disputas con Irán.

Anticipan manifestacio-
nes violentas, tras las 
restricciones de control 
de armas propuestas por 
demócratas
AGENCIAS

RICHMOND.-  El gober-
nador de Virginia, Ralph Nor-
thman, declaró el estado de 
emergencia y anunció una pro-
hibición temporal del uso de armas en 
las zonas del Capitolio de Estado, la sede 
del gobierno estatal, ante las “amenazas 
creíbles de violencia” recibidas en oposi-
ción a las restricciones propuestas sobre 
la compra de armas de fuego. 

El anuncio se produce días después 
de que los líderes demócratas propusie-
ran una serie de restricciones de control 

de armas, incluyendo la limitación de la 
compra de armas de fuego a una vez al 
mes y la verificación de antecedentes 
antes de su venta. 

Según un comunicado oficial, grupos 
proarmas y milicias de otros estados pla-
nean manifestarse en la Plaza del Capi-
tolio el lunes 20 de enero, con el objetivo 
de ejercer “la violencia, los disturbios y la 

insurrección”. Además, más de 
100 condados, ciudades y pue-
blos han prometido oponerse 
a cualquier nueva “restricción 
inconstitucional” sobre las ar-
mas en defensa de la segunda 
enmienda.

La prohibición también in-
cluye otros objetos como cas-
cos y escudos que ya llevaban 
algunos nacionalistas blancos 
en los sucesos ocurridos en 
Charlottesville en 2017 –cuan-
do  un hombre embistió con 

un coche a una multitud que estaba en 
contra de las manifestaciones de supre-
macistas blancos, dejando tres muertos 
y decenas de heridos– y se extenderá 
hasta el martes 21 de enero. Northman 
pidió a los ciudadanos que se manten-
gan lejos de la capital del Estado, Rich-
mond, donde se prevé que sucedan los 
enfrentamientos.

eMergencia en Virginia, por 
aMenazas De grupos proarMas

El presidente iraní aseguró que el programa 
atómico de su país no tiene límites y que sigue 
progresando a pesar de que “las presiones han 
aumentado”
AGENCIAS

TEHERÁN.- Irán está enriqueciendo en estos mo-
mentos más uranio que antes de la firma del acuerdo 
nuclear con las potencias mundiales de 2015, dijo el pre-
sidente iraní Hassan Rouhani el jueves en un discurso 
televisado.

“Estamos enriqueciendo más uranio que antes de 
que se alcanzara el acuerdo (...). La presión sobre Irán ha 
aumentado, pero seguimos progresando”, dijo Rouhani, 
sin aclarar si se refería a una pureza mayor en el uranio 
enriquecido, una mayor cantidad del elemento en sus 
niveles permitidos o el crecimiento en los dispositivos 
utilizados para enriquecer.

“No tenemos límites en el programa nuclear, y esta-
mos aumentando el enriquecimiento cada día”, agregó, 
de acuerdo a la cadena Fox News.

Las tres variables están controladas por el acuerdo 
nuclear, que establece que Irán no puede enriquecer ura-
nio por encima de un nivel de 3,67% del isótopo U235, 
no puede almacenar más de 300 kilogramos de uranio 
enriquecido a niveles aceptados y no puede contar con 
más de 5.060 centrífugas, utilizadas para enriquecer, del 
modelo más antiguo y menos eficiente.

Irán ha reducido gradualmente sus compromisos 
adoptados en virtud del acuerdo nuclear en respuesta a 
la retirada de Washington del pacto en 2018 y a su reim-
posición de sanciones que han paralizado la economía 
del país.

Irán enriquece más uranio 
que antes del pacto: Rouhani

El presidente de EEUU “sabía todo” sobre las ma-
niobras secretas para presionar al gobierno ucra-
niano, dice
AGENCIAS

WASHINGTON.- El 
presidente estadouni-
dense, Donald Trump, lo 
“sabía todo” sobre los es-
fuerzos orquestados por 
su abogado, Rudy Giulia-
ni, para presionar a Ucra-
nia con fines partidistas, 
aseguró uno de los socios 
imputados de éste, Lev 
Parnas.

En sendas entrevis-
tas con el diario The New 
York Times y la cadena 
NBC News, Parnas rom-
pió con Giuliani y aseguró 
que Trump estaba al tanto de cada una de las maniobras secretas 
que ambos orquestaron para presionar al Gobierno ucraniano 
para que investigara al exvicepresidente de EEUU, Joe Biden.

“Me juego toda mi vida a que Trump sabía exactamente todo 
lo que estaba pasando sobre lo que Rudy Giuliani estaba hacien-
do en Ucrania”, dijo Parnas al Times.

Las declaraciones de Parnas prometen agitar aún más las 
aguas para el juicio político a Trump en el Senado, cuyo comien-
zo está previsto para el próximo martes.

Lev Parnas, de origen ucraniano y nacionalizado estadouni-
dense, fue arrestado en octubre junto al bielorruso Igor Fruman 
con un billete de ida a Viena en el aeropuerto de Dulles, cerca de 
Washington DC.

Ambos fueron acusados por la Fiscalía para el distrito sur de 
Nueva York de “participar en un plan para canalizar dinero ex-
tranjero a los candidatos a cargos federales y estatales para que 
los acusados pudieran comprar influencia potencial con candi-
datos, campañas y los Gobiernos de los candidatos”, algo de lo 
que ambos se han declarado no culpables.

Ahora bajo arresto domiciliario a la espera de que comien-
ce su juicio, Parnas aseguró al Times que se arrepiente de haber 
confiado en Giuliani, y que “creía que estaba siendo un patriota y 
ayudando al presidente”. 

Socio de Rudy Giuliani
embarra más a Trump



Breves

en feBrero, anáLisis
soBre ouTsourCing

MÉXICO.- El presidente de la Junta 
de Coordinación Política de la Cámara 
de Diputados, Mario Delgado, adelantó 
que a partir de febrero van a retomar la 
discusión sobre el outsourcing que se 
suspendió en diciembre. Dijo que en 
Parlamento Abierto se convocará a los 
empresarios, a los trabajadores, “porque 
se trata de encontrar la fórmula para ga-
rantizar los derechos laborales y que no 
se convierta el costo laboral en un obs-
táculo para la generación de empleos”. 
Reconoció que si bien no es fácil encon-
trar un equilibrio, la discusión permiti-
rá lograr un consenso con los distintos 
sectores.

exige ip regLas CLaras
en seCTor energéTiCo

MÉXICO.- Los líderes del sector pri-
vado exigieron al gobierno respeto y 
reglas claras para proyectos del sector 
energético, y con ello se procure un am-
biente de certidumbre para las inversio-
nes, así como una mayor apertura al diá-
logo entre empresarios y autoridades. En 
conferencia de prensa, el presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Carlos Salazar Lomelín, hizo un llamado 
para que no se cambien las reglas sobre 
la segunda parte del Acuerdo Nacional 
de Inversión en Infraestructura del Sec-
tor Privado, el cual contempla obras en 
materia energética, y será anunciado a 
inicios de febrero.

prysmian gana 
ConTraTo de Cfe 
para pLan de inTerneT

MÉXICO.- El corporativo italiano Prys-
mian Group anunció haber conseguido 
un contrato de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) por 38 millones de eu-
ros o 797 millones de pesos para dotar 
de cables ópticos y otros insumos tec-
nológicos que permitan a CFE llevar un 
producto de internet de banda ancha a 
toda la República mexicana. En primeros 
detalles hechos públicos por Prysmian, 
esta compañía diseñará, suministrará e 
instalará alrededor de 15,000 kilómetros 
de cables de nueva generación en el 
país para cumplir con el objetivo de CFE 
de llevar internet a zonas con escaso ac-
ceso a ese servicio.
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En sólo 15 días colocó 
ya 4,760 millones de 
dólares; el Congreso de 
la Unión autorizó un 
tope de endeudamiento 
externo de 5,300 mdd
AGENCIAS

MÉXICO.- En tan sólo dos 
semanas que lleva el 2020, 
la Secretaría de Hacienda 
(SHCP) alcanzó el 80% del tope de en-
deudamiento de 5,300 millones auto-
rizado por el Congreso de la Unión, al 
realizar tres colocaciones de deuda por 
un monto equivalente a 4,760 millones 
de dólares.

De acuerdo con datos de la Se-
cretaría, el 7 de enero pasado, el 
gobierno realizó una operación de 
financiamiento en los mercados inter-
nacionales por un monto total de dos 

mil 300 millones de dólares.
De igual forma el 13 de enero, lle-

vó a cabo una colocación de bonos 
por mil 750 millones de euros, equi-
valente a mil 949 millones de dólares 
y el miércoles 15 anunció la primera 
colocación sindicada de una nueva 
referencia de Udibonos a tasa de inte-
rés real fija a 3 años en el mercado de 
deuda local por un monto total de mil 
500 millones de Unidades de Inversión 
(UDIS), equivalente a 512 millones de 

dólares.
Se considera endeuda-

miento porque si bien la 
SHCP medio-mencionó en 
sus comunicados de prensa 
que una parte sería para re-
comprar títulos de deuda en 
circulación, la dependencia 
fue omisa en comentar si se 
realizó la recompra y el pre-
mio que pagó para que los te-
nedores entregaran sus ins-
trumentos que les generan 
un mayor rendimiento.

Si bien la operación no representa 
mayor deuda para el gobierno, sí com-
promete su techo de deuda aprobado 
para este año.

Según los especialistas, en el trans-
curso de 2020 se deberá estar pen-
diente con la recaudación tributaria, 
ya que la Ley de Ingresos de la Federa-
ción se hizo con un supuesto de que el 
PIB crecería 2.0% y las expectativas es 
que el crecimiento sea de 1.0%.

México agotó 80% De su
DeuDa autorizaDa este año

MÉXICO.- Al cierre del 2019, el precio promedio na-
cional de la gasolina regular fue de 19.35 pesos por litro, lo 
que implicó un incremento anual de 5.61%, con lo que fue 
superior en 2.78 puntos porcentuales al crecimiento infla-
cionario del año, contrario a las promesas de la actual ad-
ministración.

La gasolina Premium tuvo un precio promedio nacio-
nal en el 2019 de 20.78 pesos por litro, con lo que aumentó 
4.52% en comparación con el año anterior y también por en-
cima de la inflación que según el Índice Nacional de Precios 
al Consumidor del Inegi cerró el 2019 en 2.83 por ciento.

El incremento en el precio promedio anual del diésel fue 
el mayor de los combustibles automotrices, ya que cerró en 
21.16 pesos por litro, con un aumento anual de 8.61%, que 
triplicó al incremento inflacionario anual.

Y es que a lo largo del 2019, el porcentaje de estímulo 
fiscal o apoyo a los consumidores fue de 16% del IEPS, muy 
por debajo de 43% del año anterior, mientras que en el caso 
del estímulo para la Premium fue de apenas 3.3%, contra 
23% del 2018, mientras que en el caso del diésel, el estímulo 
fue de 16% del IEPS, en contraste con 46% del 2018.

Lo anterior implica que en un año aumentó en 1.03 pe-
sos por litro el precio de la gasolina regular, mientras que 
el de la Premium subió 90 centavos por litro y el precio del 
diésel fue 1.68 pesos por litro superior. A partir de que se eli-
minó el decreto de precios gubernamentales de los combus-
tibles automotrices en el país, con libre mercado y precios 
topes en el 2016, se ha incrementado en 5.83 pesos por litro 
la gasolina regular, mientras que la Premium ha aumentado 
6.42 pesos por litro y el diésel, 7.10 pesos por litro. (Fuente: 
El Economista)

Aumentó 5.6% precio 
de Magna en el 2019

AGENCIAS

MÉXICO.- Hoteles establecidos en Quintana Roo, Yucatán, 
Campeche y Tabasco fueron los únicos que recortaron sus tarifas 
en 2019, al no poder llenar los cuartos disponibles y ante el uso 
más extensivo de plataformas tipo Airbnb, lo que mermó sus uti-
lidades, indicó un análisis del diario El Universal.

Con una oferta conjunta de más de 124 mil habitaciones, es-
tos cuatro estados concentran a dos de cada 10 cuartos de hotel 
que hay en territorio nacional, según datos de Sectur.

Donde más bajaron las tarifas de hotel fue en Yucatán, cuya 
mayor oferta está instalada en su capital Mérida, al reportar una 
disminución de 2.9%; le siguieron Campeche, donde las tarifas 
se redujeron 1.5%, y Tabasco, con una disminución de 0.5%.

En tanto, Quintana Roo también reportó una ligera contrac-
ción en las tarifas de hotel, de -0.02% frente a 2018, debido a que 
sus principales destinos recibieron a menos visitantes durante 
el año.

En Cancún se registró un promedio de 25 mil 498 habitacio-
nes ocupadas entre enero y noviembre de 2019, un retroceso de 
673 contra el mismo lapso de 2018, así como un nivel de ocupa-
ción que descendió de 75% a 72.6%.

Clasificado como el segundo destino con mayor oferta hote-
lera del país, sólo detrás de la Ciudad de México, la Riviera Maya 
reportó un promedio de 34 mil 831 cuartos ocupados, 663 menos 
que un año antes, cuya ocupación se redujo de 79.9% a 76.9%.

En Cozumel, la isla más grande del país, la ocupación hotele-
ra disminuyó de 56.6% a 53.8%, y en Isla Mujeres bajó de 60.8% a 
60.6%, indican datos de la Sectur.

En todo el territorio nacional, la tarifa promedio de los ho-
teles subió apenas 0.7% durante 2019, tratándose de la menor 
alza anual desde que hay información comparable en el Inegi, a 
partir de 1970.

Sólo hoteleros del sureste 
bajaron sus tarifas en 2019

Contrario a lo 
ofrecido por la  
4T, el aumento 
anual superó a 
la inflación; sin 
embargo, fue el 
menor desde 
que se liberó el 
mercado: 16.9%  
en 2017 y 16% 
en 2018.

La tarifa 
promedio de 

los hoteles 
en el país 

subió ape-
nas 0.7%, la 
menor alza 

anual desde 
que iniciaron 
los registros 
estadísticos, 

en 1970
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Cae otro presunto 
atracador de tienda
REDACCIÓN

CANCÚN.- Elementos de la Po-
licía Quintana Roo detuvieron a 
un hombre que identificaron como 
Erick “N”,  de 25 años de edad, ori-
ginario de la Ciudad de México, por 
el delito de robo a comercio.

El presunto asaltante fue dete-
nido luego que oficiales que reali-
zaban su recorrido de prevención 
y vigilancia en las inmediaciones 
de la supermanzana 246, manzana 
01, atendieron un reporte y al en-
trevistarse con el informante, este 
manifestó que un masculino con un 
arma punzocortante, había ingresa-
do al establecimiento donde labora, 
para sustraer diversos productos.

Por tal motivo, con las caracte-
rísticas proporcionadas se imple-
mentó un operativo de búsqueda 
y localización, logrando dar con el 
presunto, quien tras ser reconocido 
y señalado por la parte agraviada, 
fue puesto a disposición de la auto-
ridad correspondiente.

Percepción 
de inseguridad 
aumenta entre 
ciudadanía

MÉXICO.- La percepción de inse-
guridad en las ciudades del país se in-
crementó en diciembre pasado, cuando 
73 de cada 100 mexicanos mayores de 
edad dijo sentirse inseguro, halló la En-
cuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana.

De acuerdo con el ejercicio realiza-
da por el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi) en la primera 
quincena de diciembre de 2019, 72.9% 
de la población de 18 años y más con-
sideró que vivir en su ciudad es inse-
guro, cifra mayor que la reportada en 
septiembre, de 71.3%, con el anterior 
levantamiento de la encuesta.

Asimismo, el porcentaje se man-
tiene por abajo del registrado hace un 
año, en diciembre de 2018, cuando fue 
de 73.7%.

Por género, la percepción de inse-
guridad es mayor en el caso de las mu-
jeres, con 77.2%, mientras que para los 
hombres fue de 67.8%.

Por primera vez en la historia de la 
encuesta, Puebla se ubicó como la ciu-
dad con mayor porcentaje de personas 
de 18 años y más que consideraron que 
su entorno es inseguro, con 92.7%. Le 
siguen Tapachula, Ecatepec, Uruapan, 
Fresnillo y Tlalnepantla de Baz, con 
92.1, 92, 92, 91.9 y 90.9%, respectiva-
mente.

Cancún ocupa el octavo puesto, 
con 89.6 por ciento.

Por otro lado, las ciudades con me-
nor percepción de inseguridad fueron 
Mérida, San Pedro Garza García, San 
Nicolás de los Garza, Saltillo, Los Cabos 
y Puerto Vallarta, con 18.9, 18.9, 31.7, 
32.1, 32.7 y 34.2%, respectivamente.

A nivel nacional, 35.3% de los ho-
gares contó con al menos una víctima 
de robo y/o extorsión durante el segun-
do semestre de 2019. Las localidades 
con mayor porcentaje de hogares con 
al menos una víctima fueron Tláhuac, 
Tlalnepantla de Baz, Puebla de Zarago-
za, Coyoacán y Gustavo A. Madero, con 
55.7, 55, 53.2, 52.1 y 51.9%, respectiva-
mente.

En contraparte, las ciudades con 
menor porcentaje de hogares con víc-
timas fueron Tampico, Juárez, Cam-
peche, Mérida y Los Mochis, con 13.3, 
16.6, 17.7, 19 y 19.1%, respectivamente. 
(Fuente: Forbes)

Descongelan 
cuentas de la 
Reina del Pacífico
AGENCIAS

MÉXICO.- El Primer Tribunal Co-
legiado en Materia Penal ordenó a la 
Fiscalía General de la República (FGR) 
que descongele ocho cuentas banca-
rias aseguradas a Sandra Ávila Beltrán, 
mejor conocida como “la Reina del Pa-
cífico”. Con esta medida, Ávila Beltrán 
podría hacer uso de estas.

De acuerdo con Milenio, dicho Tri-
bunal señaló que le otorgó dicha re-
solución, ya que no hay justificación 
alguna para que persistan los asegura-
mientos de sus cuentas bancarias, en 
virtud que fue absuelta de los delitos 
que se imputaron y de las cuales deri-
varon los congelamientos que reclamó.

Cabe recordar que en febrero de 
2015 autoridades del Centro Federal de 
Readaptación Social (Cefereso) de Na-
yarit liberaron a Sandra Ávila Beltrán, 
quien pasó siete años presa por el pre-
sunto delito de lavado de dinero.

Hasta 2007 fue considerada como 
uno de los enlaces más importantes en-
tre cárteles de la droga que operan en 
México y Colombia.

Lo señalan por haber disparado 
contra una mujer, a quien hirió

REDACCIÓN

CANCÚN.- La Policía Quintana 
Roo de Benito Juárez detuvo a una 
persona que se llama José Guadalupe 
“N” de 20 años de edad, originario de 

Tabasco, fue detenido por el delito 
de lesión por arma de fuego.

Los hechos ocurrieron cuando 
elementos policiales que realizaban 
su patrullaje preventivo, al encon-
trarse en las inmediaciones de la 
supermanzana 259, atendieron un 
llamado del 911 para verificar un re-
porte de una persona lesionada por 

arma de fuego en la manzana 128, 
calle Canaria, en dicha región.

Al arribar al lugar, los oficiales 
se percataron de un grupo de perso-
nas que tenían rodeado al presunto 
agresor, quien tras el señalamiento 
directo fue detenido y puesto a dis-
posición de la Fiscalía General del 
Estado.

Vecinos De la sM 259
atrapan a presunto sicario

En Chetumal

Aprehenden 
ministeriales 
a imputado 
por violación
REDACCIÓN

CHETUMAL.- La Fiscalía General 
del Estado de Quintana Roo informó 
que la Policía Ministerial cumplimen-
tó una orden de aprehensión, girada 
por un Juez de control a Jaime “S” por 
el delito de violación, en agravio de 
una persona víctima menor de edad de 
identidad reservada.

De acuerdo a las indagatorias, el im-
putado probablemente cometió el deli-
to de violación en perjuicio de la vícti-
ma, en un inmueble de esta ciudad, en 
mayo del 2019.

Con base al mandamiento judicial, 
Jaime “S”, fue detenido cuando circu-
laba por la calle Sacxan de la colonia 
Solidaridad de Chetumal. Tras serle 
informado el motivo de su detención y 
los derechos que le corresponden como 
imputado, fue llevado para su certifica-
ción médica, y posteriormente fue tras-
ladado al Centro de Reinserción Social 
para ponerlo a disposición del juez que 
lo requirió.



demi LoVaTo CanTará 
eL himno de eeuu 
en eL super BowL

La artista estadounidense Demi Lo-
vato anunció este jueves que será la en-
cargada de entonar el himno nacional de 
Estados Unidos en el Super Bowl, la final 
de la temporada de futbol americano 
que se celebrará el 2 de febrero en Mia-
mi. Con la inclusión de la cantante y actriz 
de origen mexicano, los organizadores del 
evento deportivo completan un triángulo 
de artistas latinas en los números musica-
les más importantes del partido. Jennifer 
López y Shakira serán las encargadas del 
medio tiempo.
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8 ESPECTÁCULOS

La tarde de este miércoles se dio a conocer el falleci-
miento del ex luchador Wayde Douglas Bowles, mejor co-
nocido como Rocky “Soul Man” Johnson, padre del también 
luchador y actor Dwayne Johnson “La Roca”.   

Rocky, quien era miembro del Salón de la Fama de la WWE 
y que inició su carrera a mediados de la década de 1960, perdió 
la vida a los 75 años.   La noticia fue dada por la WWE, aunque 
Dwayne “La Roca” Johnson no realizó ninguna publicación al 
respecto en sus redes sociales.

 Fue en 1983 cuando “Soul Man” inició un reinado en la 
WWE al imponerse por su carisma y fuerza, teniendo como 
rivales a Greg “The Hammer” Valentine, Don Muraco y 
Adrian Adonis. Johnson y Tony Atlas hicieron equipo y se 
volvieron los primeros ganadores africoamericanos del 
campeonato mundial Tag Tem en la WWE derrotando a 
The Wild Samoans.

Rocky Johnson se retiró del ring en 1991, pero su es-
píritu siguió vibrando en la competencia durante años 
pues fue él mismo quien entrenó a su hijo, Dwayne “La 
Roca” Johnson, quien con el tiempo se volvió una de las 
figuras estelares de la historia de este deporte.

Fue en 2008 cuando Rocky “Soul Man” John-
son ingresó al Salón de la Fama de la WWE 
inducido por su 
hijo, convir-
tiéndose de 
esa manera 
en una de 
las figuras 
históricas del 
entretenimiento 
deportivo.

Muere el papá de 
Dwayne Johnson 
“La Roca”

De acuerdo a lo repor-
tado por Deadline, Vadhir 
protagonizará la cinta de te-
rror The Seventh Day junto a 
Guy. La historia está escrita 
y dirigida por Justin P. Lan-
ge, quien en 2018 nos pre-
sentó The Dark, su primer 
largometraje.

La historia es descrita 
como “Training Day conoce 
a The Exorcist” debido a que 
nos contará el viaje de un 
exorcista renombrado junto 
a un nuevo sacerdote que 
comienza su entrenamiento 
de exorcismo. Las barreras 
entre el bien y el mal, en-
tre la Tierra y el Infierno se 
desdibujarán a medida que 
avance la preparación.

“Encontrar a alguien que 
pueda enfrentarse cara a 
cara con Guy Pearce no es 
tarea fácil, pero estoy seguro 
de que hemos encontrado a 
nuestro hombre con Vadhir 
Derbez”, aseguró el director 
del filme.

La película será produci-
da a través de la productora 
Fangoria y se espera que su 
rodaje se sitúe en Dallas y 
Nueva Orleans, el cual po-
dría comenzar en febrero.

Pese a que todo parece estar más que listo, hasta el momento no hay fecha 
tentativa de estreno. Recientemente el joven actor causó polémica en redes 
sociales tras compartir una imagen en la que aparece “arriesgando su vida”, lo 
que de inmediato alarmó a sus seguidores.

“Yo aferrándome a tu amor así. Me Hanging on to your love like. @nyusage 
increíble trabajo!”, describió en su publicación.

En la fotografía, el también conductor aparece sosteniéndose desde lo alto 
de un edificio, supuestamente, sólo con las manos.

Entre sus seguidores, algunas personas se sorprendieron tanto, que le re-
comendaron no arriesgar la vida por una selfie y no es para menos, pues según 
el Journal of Family Medecine and Primary Care, de octubre de 2011 a noviem-
bre de 2017 murieron 259 personas por tratar de obtener la mejor selfie, sin 
embargo, para tranquilidad de todos, la foto se trató simplemente de un gran 
efecto.

Participará en película de terror

Vadhir Derbez probará 

suerte en Hollywood



 TEMAS DIVERSOS 9
Breves

en Canadá, hasTa -50 
grados de TemperaTura

OTTAWA.- En las tres provincias del 
oeste de Canadá (Columbia Británica, 
Alberta y Saskatchewan), los termóme-
tros se situaron por debajo de los 30 gra-
dos bajo cero, que unidos al efecto vien-
to suponen temperaturas reales para la 
piel humana de entre -40 y -50 grados. 
Los meteorólogos dijeron que la ola de 
frío es fruto de una masa de aire polar 
empujada hacia el oeste de Canadá por 
el debilitamiento de un vórtex polar en 
Siberia y que las temperaturas no subi-
rán al menos hasta finales de la sema-
na, cuando los termómetros se situarán 
ligeramente por debajo del 0.

ConTra La menopausia, 
más reLaCiones 
sexuaLes

LONdrES.- A las mujeres que tienen 
relaciones sexuales frecuentes antes 
de la menopausia se les corta el ciclo 
menstrual menos rápidamente que a las 
que no son tan activas sexualmente a la 
misma edad, según investigadores. De 
media, tener relaciones íntimas al me-
nos una vez por semana redujo un 28% 
las posibilidades de entrar en la meno-
pausia respecto a las mujeres que tienen 
relaciones sexuales menos de una vez al 
mes, indicó la revista Royal Society Open 
Science. Como todas las relaciones de-
claradas eran heterosexuales, no se 
sabe si la actividad homosexual tendría 
un efecto parecido.

2 nueVas superTierras 
apTas para La Vida

WASHINGTON.- Un “Neptuno frío” y 
dos supertierras potencialmente habi-
tables acaban de pasar a formar parte 
del ya extenso catálogo de exoplanetas 
conocidos y confirmados. Los nuevos 
mundos fueron presentados junto a 
otros ocho candidatos a nuevos plane-
tas, todos ellos orbitando alrededor de 
enanas rojas cercanas. Los dos plane-
tas potencialmente habitables orbitan, 
respectivamente, alrededor de GJ180 
y GJ229A, dos de las estrellas más cer-
canas al Sol, lo que los convierte en un 
objetivo prioritario para futuras observa-
ciones con la nueva generación de te-
lescopios, actualmente en plena cons-
trucción.
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La medida también aplicará para la exportación 
e importación de los cetáceos

OTTAWA.- Canadá aprobó una ley que prohíbe el 
cautiverio de ballenas y delfines. El Parlamento de dicho 
país lo hizo como parte de una iniciativa impulsada por 
organismos de protección animal y científicos.

De acuerdo con información de El País, el Parlamento 
de Canadá aprobó una ley que prohíbe mantener a delfi-
nes y ballenas en cautiverio, así como de marsopas. Esta 
medida incluye la prohibición para la exportación e im-
portación de estos animales.

Además de eso, la ley también considera la prohibi-
ción de transportar embriones de ballenas y delfines, así 
como su esperma. Esta medida legal llega como una for-
ma de protección a estos cetáceos.

La nueva ley estima que sólo habrá autorización para 
captura y transportar a estos animales cuando éstos se 
encuentren en mal estado o requieran atención médica 
especializada. Su reproducción también estará autoriza-
da únicamente con fines científicos.

Dicha ley contempla multas de 200 mil dólares a 
quien viole la nueva legislación. 

Por otro lado, los parques de diversiones como ‘Ma-
rineland’ y ‘Niagara Falls’ señalaron a través de un do-
cumento que esta iniciativa de no tener ballenas o del-
fines en cautiverio terminaría afectando sus “esfuerzos 
de conservación de estos animales y con cientos de em-
pleos”. (Fuente: Plumas Atómicas)

Canadá aprueba ley contra
cautiverio de ballenas y delfines

Las pérdidas económicas se 
estiman en 491 mil millones de 
pesos anuales, aproximadamen-
te el 2.5% del Producto Interno 
Bruto del año 2017

AGENCIAS

MÉXICO.- En México cada persona 
desperdicia casi 158 kilos de alimen-
tos anualmente, un promedio de me-
dio kilo por día; lo que se traduce en 
que nacionalmente se pierden y des-
perdician cada año 20.4 millones de 
toneladas de alimentos, según datos 
del Banco Mundial, equivalente a 56 
mil toneladas diariamente y al 34% de 
la producción para consumo humano.

Las pérdidas económicas se esti-
man en 491 mil millones de pesos, 
aproximadamente el 2.5% del Produc-
to Interno Bruto del año 2017.

La huella ambiental 
de este desperdicio 
es enorme, pues ge-
nera 36 millones 
de toneladas de 
dióxido de carbo-
no (CO2), lo que 
corresponde a las 
emisiones anuales 
de casi 16 millones 
de vehículos.

La huella hídrica del 
desperdicio es también ma-
siva. El agua utilizada en produ-
cir alimentos que luego terminan en la 
basura es de 40 mil millones de metros 
cúbicos, similar al consumo de agua de 
todos los habitantes del país durante 
2.4 años.

Las pérdidas y desperdicios de ali-
mentos son resultado de una serie de 
fallas que se producen a lo largo de toda 
la cadena: técnicas de cosecha inefi-

cientes; instalacio-
n e s y equipos de transporte que no 
disponen de refrigeración adecuada; 
acuerdos de venta entre productores 
y compradores que generan pérdidas 
de cultivos a nivel del productor y es-
tándares estéticos exigentes que deri-
van en el rechazo de productos que no 
cumplen con cierta forma o apariencia, 
a pesar de ser seguros para su consumo.

DesperDicia México 20.4 
Millones De ton De coMiDa

AGENCIAS

NUEVA YORK.- En mayo de 2019, la ONU dio a conocer que 
más de un millón de especies animales y vegetales estaban en 
peligro de extinción con la advertencia de que los números, de 
por si alarmantes, podrían empeorar con el paso del tiempo si no 
se empezaban a tomar medidas inmediatas en la crisis climática 
derivada por la actividad humana como la deforestación, activi-
dades de consumo, producción de bienes, desarrollo de indus-
trias, emisión de contaminantes, entre otros.

Y ahora, de acuerdo con el organismo, nos enfrentamos a la 
sexta extinción masiva de la cual, el ser humano es responsable. 
El lunes 13 de enero se celebró la UN Convention on Biological 
Diversity donde los expertos aseguraron que tan sólo tenemos 
10 años para salvar la biodiversidad de la Tierra y evitar la extin-
ción masiva que pone en riesgo especies vegetales y animales, 
incluida la supervivencia del humano.

La UN Convention on Biological Diversity sugirió planes de 
acción a 10 años repartidos en 20 puntos que incluyen reduc-
ciones de emisiones de CO2 hasta planes de sostenibilidad en el 
consumo de alimentos. Si se emprenden algunas de las acciones 
sugeridas, la biodiversidad podría estabilizarse para 2030, y para 
2050, recuperarse en un porcentaje sano para las especies ani-
males y vegetales.

De acuerdo con el reporte de la ONU de 2019,  el índice de 
especies en peligro de extinción es decenas de miles más alta que 
lo que se ha registrado en los últimos 100 millones de años. Los 
humanos han alterado 75% de la tierra y 66% del ecosistema ma-
rino desde que comenzó la era industrial.

Alerta la ONU

Restan 10 años para 
evitar extinción masiva
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Abierto de Australia 
defiende jugar pese a 
mala calidad de aire

El director del Abierto de Australia, Craig Tiley, defendió 
la decisión de disputar los partidos de la fase clasificatoria 
esta semana, pese a que la calidad del aire en Melbourne fue 
una de las peores del mundo debido al humo provocado por 
los incendios forestales que han devastado zonas del país.

Los tenistas arremetieron contra los organizadores por 
tener que salir a jugador en condiciones que propiciaron que 
una, la eslovena Dalila Jakupovic, cayera al suelo de rodillas 
con un ataque de tos, y otro, el australiano Bernard Tomic, 
pidiera asistencia médica al tener dificultad para respirar.

Tiley dijo el jueves que las condiciones de juego cumplie-
ron con el parámetro establecido luego que los organizadores 
del primer Grand Slam de la temporada consultaron expertos 
médicos y deportivos, así como científicos de la Autoridad de 
Protección Ambiental.

“Nuestros médicos quedaron satisfechos con las condi-
ciones para competir de los jugadores, en base a toda la in-
vestigación, datos e información científica que disponían”, 
dijo Tiley.

Añadió que los partidos hubieran sido interrumpidos si el 
personal médico en el Melbourne Park decidía que era poco 
saludable seguir jugando.

“Absolutamente, comprendemos el enojo, (pero) mucho 
del mismo obedece a la confusión y lo complejidad de enten-
der lo que está ocurriendo”, dijo Tiley. “Hemos invitado a los 
jugadores... que se nos acerquen para hablarlo”.

“Si hay alguien que en un momento no se siente bien, 
contamos con un grupo completo de médicos. Tenemos a un 
especialista de problemas respiratorios presente para lidiar 
con estos casos”.

El inicio de los partidos de la clasificación se demoró una 
hora el martes y dos horas el miércoles, esperando que se 
despejara un poco el humo y brumo de los incendios. Un 
aguacero el miércoles mejoró la calidad del aire en Mel-
bourne.

Salario galáctico para 
el Chícharo en la MLS

Javier Hernández deja al Sevilla para ir al Galaxy de 
Los Ángeles, donde ganará casi siete millones de dólares 
anuales y generará unos 15 mdd en marketing.

Con un enorme impacto mediático, que generará más de 
15 millones de dólares, Javier Chicharito Hernández, el máxi-
mo goleador de la Selección Mexicana de futbol con 52 goles, 
deja el Sevilla del futbol español para emigrar al Galaxy LA de 
la MLS, donde ganará casi siete millones de dólares anuales 
con un contrato hasta el 2023.

Luego de casi una década en el futbol europeo, donde 
marcó 127 tantos con el Manchester United (59), Real Madrid 
(9), Bayern Leverkusen (39), West Ham (17) y Sevilla (3), la 
baja futbolística del delantero jalisciense y un súper sueldo 
lo pone a los 31 años a la Major League Soccer (MLS).

Uno de los ídolos de la afición llegará a la segunda ciudad 
en el mundo con más mexicanos, después de la CDMX, ya que 
se calcula que de los más de 13 millones de habitantes en Los 
Ángeles, más de 6 millones son de origen latino y de ellos el 
77.6% son mexicanos, lo que abre un mercado espectacular 
para el Galaxy con el Chícharo en sus filas.

Además en la Unión Americana de sus 325 millones de 
habitantes, 59 millones son latinos y casi 20 son de origen 
mexicano, lo que representa un target inmejorable para que 
Hernández asegure los llenos de connacionales en todos los 
estadios de la MLS donde se presente.

Cabe recordar que desde su partida al viejo continente, 
previo al Mundial de Sudáfrica 2010, Hernández se convirtió 
en un verdadero imán de taquilla en todos los partidos que 
jugó la representación nacional en territorio estadunidense.

Incluso, Hernández Balcázar junto con Guillermo Ochoa, 
son los jugadores con mejor venta de imagen y publicidad en 
los Estados Unidos en los últimos diez años, que aunados al 
marketing que tiene la Major League Soccer (MLS), se calcu-
la que la presencia del Chícharo genere unos 15 millones de 
dólares al año al equipo angelino y a la liga norteamericana.

Por ello, el salario de casi siete millones de dólares que per-
cibirá el atacante tricolor, que prácticamente duplica lo que ga-
naba en el Sevilla, será una inversión redituable para el Galaxy, 
que pagará casi 10 mdd al cuadro andaluz por el mexicano, que 
la víspera aún entrenó con el cuadro sevillano, que este fin de 
semana se mide al Real Madrid en la Liga de España.

Las lentas pruebas que se realizan 
en Cuba siguen arrojando resultados 
adversos para futbolistas 

No fue solamente Víctor Guzmán 
quien resultó positivo en la prueba 
de dopaje durante el torneo Apertura 
2019. Hay otro caso más que dio re-
sultado adverso y que ya se sabe en 
la Liga MX aunque aún no lo han dado 
a conocer.

En el programa de TV de MVSTV, 
reacción en Cadena, el periodista 
Luis Castillo afirmó que no puede aún 

revelar el nombre pero que se trata 
de un jugador no nacido en México, 
de nacionalidad colombiana.

Así que las lentas pruebas que se 
realizan en Cuba siguen arrojando 
resultados adversos para futbolistas. 
También se dijo en este programa 
que los resultados de Víctor Guzmán 
fueron entregados en noviembre del 
2019, entonces, ¿por qué darlos a co-
nocer hasta enero, cuando la transfe-
rencia estaba a punto de ser pagada 
por parte e Chivas?.

MÁS CASOS DE DOPAJE EN LA LIGA MX

Escocia 
recomendará 

prohibir remates 
de cabeza a 

menores de 12 años

La Federación Escocesa de 
Futbol recomendará prohibir los 
remates de balón con la cabeza a 
los menores de 12 años para evitar 
problemas de demencia y enfer-
medades neurodegenerativas rela-
cionadas con esa práctica.

Según los medios ingleses, la 
federación escocesa se encuentra 
en su etapa final de desarrollo de 
una serie de recomendaciones so-
bre los cabezazos en el futbol y su 
relación con las enfermedades.

Prohibir los remates de cabeza 
en los más pequeños sería una de 
las medidas que se recomendaría.

Este cambio llegaría después 
de que en 2019 un estudio de la 
Universidad de Glasgow investi-
gara que los ex futbolistas tienen 
casi el cuádruple de posibilidad de 
morir por demencia y enfermeda-
des neurodegenerativas que el res-
to de la población.

De este modo, Escocia se con-
vertiría en el primer país europeo 
en aplicar restricciones a los gol-
peos de balón con la cabeza.

Los estudios que han llevado 
hasta esta situación, en la que Es-
cocia aplicarías unas normas si-
milares a las que Estados Unidos 
utiliza desde 2015, comenzaron 
después de que Jeff Astle, ex ju-
gador del West Bromwich Albion, 
muriese en 2014 por una enferme-
dad asociada a los boxeadores y 
que se relacionó con su condición 
de futbolista.


